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Введение

Климатическая повестка является од-
ним из ключевых факторов, оказывающих 
влияние на развитие мировой экономики 
в настоящее время. Снижение выбросов 
парниковых газов, в первую очередь угле-
кислого газа (СО2), рассматривается в ка-
честве основного направления в борьбе 
с изменением климата на Земле. В соот-
ветствии с Рамочной конвенцией ООН 
об изменении климата каждая страна 

Аннотация. В статье выполнены оценки совмещённого суточного максимума электри-
ческой мощности на зарядку электромобилей в европейской части, Урале и Западной 
Сибири при полном переходе на электромобили, а также среднегодовой электрической 
мощности для производства водорода, требуемого для перехода на водородомобили. 
Показано, что рост потребления электрической энергии на зарядку электротранспорта 
в энергосистеме приводит не только к значительному росту потребляемой мощности, 
но и к ухудшению электрических режимов загрузки генерирующего оборудования. Воз-
действие автотранспорта на окружающую среду в процессе эксплуатации в городской 
среде связано не только с выбросами вредных веществ отработавшими газами, но также 
образуемыми вследствие истирания шин, деталей тормозной системы и дорожного по-
крытия. Доля выбросов вредных веществ от износа шин, тормозных механизмов и дорож-
ного покрытия превышает 90% от валовых выбросов вредных веществ автотранспортом. 
Выбросы вредных веществ электро- и водородомобилями из-за их большей массы выше, 
чем у транспорта с ДВС. Отказ от автотранспорта с ДВС и переход на электро- и водоро-
домобили не может считаться обоснованным как с точки зрения экологии, так и с точки 
зрения негативного влияния на энергосистему.
Ключевые слова: электромобили, водородомобили, ДВС, выбросы вредных веществ, энерго-
система, электрическая мощность, климатическая повестка.

Abstract. The article estimates the combined daily maximum electrical power for charging 
electric vehicles in the European part, the Urals and Western Siberia with a complete transition 
to electric vehicles, as well as the average annual electrical power for the production of hydrogen 
required for the transition to hydrogen vehicles. It is shown that an increase in the consumption of 
electrical energy for charging electric vehicles in the power system leads not only to a significant 
increase in power consumption, but also to a deterioration in the electrical loading conditions 
of generating equipment. The impact of vehicles on the environment during operation in an 
urban environment is associated not only with emissions of harmful substances from exhaust 
gases, but also those generated due to abrasion of tires, brake system parts and road surfaces. 
The share of emissions of harmful substances from the wear of tires, brakes and road surfaces 
exceeds 90% of the gross emissions of harmful substances from motor vehicles. Due to their 
greater mass, emissions of harmful substances from electric and hydrogen vehicles are higher 
than from vehicles with internal combustion engines. The abandonment of vehicles with internal 
combustion engines and the transition to electric and hydrogen vehicles cannot be considered 
justified both from an environmental point of view and from the point of view of a negative impact 
on the energy system.
Keywords: electric cars, hydrogen cars, internal combustion engines, emissions of harmful substances, 
energy system, electric power, climate agenda.

«проводит национальную политику» с це-
лью ограничения выбросов парниковых 
газов в атмосферу.

В последние несколько лет Европей-
ским союзом анонсируются различные ам-
бициозные программы в разных секторах 
экономики по снижению выбросов пар-
никовых газов. Одной из таких программ 
является переход на электротранспорт. 
С 2035 г. вводится требование нулевых 
выбросов углекислого газа для новых 
легковых автомобилей и микроавтобусов, 


